
将来は「安八クラブ」モデルを全国展開し、中学部活動の
完全地域（民間）クラブ化を実現したい

10年後…2031年【令和13年度】

部活動の数の精査、合同部活や新規種目の設

定及び平日部活動も移行して完全地域部活動
となる

20年後…2041年【令和23年度】

●47都道府県へモデル展開する

●全国大会優勝、オリンピック選手輩出

●県内外どの中学生も受け入れ可能

●加入率100％

●部活動指導専門の指導者雇用

●年間1億円の事業規模へ

【将来展望】

法人内に部活動事業部「安八クラブ」設立

★4コースの中で1つ選択

・全国を目指す強化部コース

・仲間つくり・体力つくりコース

・週末は違う種目も行うチャレンジコース

・月何回でも参加できるサブスクコース
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Appendix/補足資料

①中学校部活動指針（抜粋）
②週末部活動地域移行アンケート（保護者用）
③週末部活動地域移行アンケート（教員用）
④指導者・保護者ヒアリング（議事録メモ）
⑤保険内容
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①岐阜県中学校部活動指針（抜粋）
（１）活動時間や休養日等、適切な活動基準の設定
○活動時間
＜平日＞
・始業時刻前に活動を行う場合は、成長期に欠かせない十分な睡眠時間の保障、朝食喫食ができる
よう、生徒の自主的な練習を含め、開始時刻を午前７時３０分以降とする。
・放課後の活動終了時刻は、各学校が生徒の下校時の安全確保ができるよう、日没時刻を考慮して
学校が設定する。
・１日の活動時間は、長くとも２時間程度とする。
＜休日＞
・１日の活動時間は半日以内（３時間程度）とし、合理的でかつ効率的・効果的な活動を行うとと
もに、対外試合等もできる限り終日に渡らないよう配慮する。
・部活動の指導業務に当たる時間は、原則一か月に１５時間程度とする。
（ただし、大会等を除く）。

○休養日
＜平日＞
・５日間のうち１日以上の休養日を設ける。
＜休日＞
・休日に部活動を行う場合は、生徒の家庭や地域における活動を保障するよう、土曜日・日曜日の
いずれかを休養日とする（第３日曜日の「家庭の日」は原則として休養日とする）。
・大会や対外試合等で休日に連続して活動する場合は、翌日に休養日を設ける。
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〇大会及び対外試合等への参加
・生徒への配慮とともに、保護者の負担も考慮し、年間を通して参加する大会や
対外試合、文化芸術等の大会を精選し、計画的に参加する。
・年末年始やお盆期間等は、生徒の家庭や地域の行事等への参加を保障するよ
う、活動日を設けない。

○長期休業中の活動
・学期中の活動基準を踏まえ、各学校が、無理のない活動日を設定する。
・生徒が十分な休養をとることができるとともに、部活動以外にも多様な活動を
行うことができるよう、ある程度長期の休養期間（オフシーズン）を設ける。

① 教育活動の一環としての位置付け

運動部活動は、生徒がスポーツに親しみ、学習意欲の向上や責任感、連
帯感の涵養、互いに協力し 合って友情を深めるといった好ましい人間
関係の形成等に資するものであり、学校教育の一環として、 学校教育
が目指す生きる力の育成、豊かな学校生活を実現させる役割を担うもの
です。
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②週末部活動地域移行についてアンケート（保護者用）

保護者アンケート鏡文
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保護者アンケート内容

アンケート協力鑑文のQRコードを読み取りwebから設問を読み取り回答する
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保護者アンケート回答

記述式回答事項
に記載
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◆アンケートの要望・質問

・責任感のある方、情熱がある方
・講師謝金を支払うなら、技術的な指導もしっかりお願いします。あと、鍵の管理もお願いします。そうすると、
親の鍵当番が必要無くなり、親の負担も無くなります。
・地域部活に移行しても、中学校の部活動として学校の管理下においてほしい。
・今現在、外部指導者の指導を受けていて何の問題もなく活動できているので、5,500円の入会金を払ってまで
NPOの会員になる必要がないと思う。
・保護者の当番廃止。子供の活動なので保護者の最低限の協力と理解は必要だと思うが、部活の延長上と考える
のであれば、極力保護者の負担は減らして頂きたい。
・現状保護者の負担が大きくなりそうな動向なので、子どもの安全などもありますが、なるべく自分達で出来る
ことをさせる指導が出来るコーチが就任されるのがいいと思います。保護者にもその意志を伝えられる事が出来
るのもコーチには必要な素養であると考えます。
・平日と週末のレベル、モチベーションの違いなど疑問
・夜練習の妥当性を検討してほしい。
・親だって仕事をしているし、今の子供達は塾に通っている子だって多い。当番や、送迎の必要性もでてくる。
・義務教育の中で、子供達で出来る範囲を検討してほしい。
・中学生は女子の軟式野球部入部ができないとお聞きしましたが、本当でしょうか？他の部活には男女混合で
行っている部もありますが、本当であれば不公平ではないでしょうか？
中学校でも野球をやりたい女の子もいます。もしそのような決まりがあるのなら、今一度ご検討いただけないで
しょうか。お願いします。
・地域に部活が移行して親が当番をしたりする事はやめてほしい
・学校の先生の指導と方向制が違うと 子どもたちは混乱します。指導の方向制は 統一して欲しいです。

保護者アンケート回答【記述式】
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・中学生にとって部活は 人間形成をする上でも大事な社会勉強の場です。今 学校の先生のもとで指導をし
ていただき、スポーツだけではなく⚪︎ものの考え方、⚪︎いろんな事にチャレンジしていく気持ち、⚪︎努力す
る事の大切さ、⚪︎仲間への言葉がけ、⚪︎勉強への取り組みなど いろんなことを教えて頂いています。感謝
しています。地域の方に教えて頂く事は ありがたい事ですが、中学生と接して頂くうえで、『スポーツを教
える』事以外にも配慮したうえで指導していただける事を願います。（以前社会人の指導者の方で、練習中に
競馬の話をしてみえたり、『教えたっとる』と子どもに言い放ったり、頑張りを認められず、結果だけにこだ
わられ、子ども達が責められたり…残念な方もみえましたので)
・加入は任意とありますが、結局は、加入して週末も参加しないと、試合に出られないなどの支障がでるので
はないかと思います。結果、建前、加入は任意でも、実際は強制になってしまうのでは。また、先生の負担軽
減には賛成ですが、保護者も仕事を持っています。お金を払って委託するのであれば、保護者の負担軽減もぜ
ひ考えて欲しいです。
・練習時間が短すぎる
・指導者の数を充実させてほしい。指導者の都合もあり確実でないので、毎週指導できる体制があるとよい。
・この様な形になっていくと、部費が安いうちは良いが、高額になってしまった場合は辞める子も増えて、部
活動として成り立たなくなってしまうのでは？と思います。ただでさえ部活動への参加が自由になり、人数が
足りず試合にも出られない部もあります。子供達の体力や技術、やる気の衰退にも繋がってしまうのでは？と
心配になります。
・専門の知識を持ち、子どもたちに寄り添う指導ができる方にお願いしたい。間違っても行き過ぎた指導のな
いようにしていただきたい。
・平日と土日の引き継ぎ方が円滑に行われるか？土日の試合の時がほとんどですが、先生は監督をしていただ
けるのか？公式試合でのす遠征の時のバスはどうなるのか？子供と先生の関わりが薄くなるのではないか？今
までより費用が高くなり過ぎると困ります。
・文化系の部活動も充実させてほしい
・初めて剣道部に入ったのですが。剣道は少年団にも加入し会費の支払いや手帳の発行手続きをしていただき
ました。移行された時、少年団で行っていた手続きはどうなるのでしょうか？
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・冬になると平日の部活動はなく土日のみになると思いますが、こちらに加入していないと活動が出来な
いと思います。学校で平日の部活を行うとは考えられないので任意と言いつつも必須の様な気がしますが。
そのあたりはどのように考えられているのでしょうか？
・保護者の負担が増えるのか減るのか。それとも変わらないのかが気になります。
・安八町がモデル校となりましたが、家庭が希望してなったわけではないので金銭的にも当番も親に負担
をかけないでいただきたい。
・税金を払っているので、町でまかなったらいいではありませんか。
・金銭面で、部活を諦める家庭もでてくると思いますし、現に、帰宅部を選んだ子でゲーム三昧のお子さ
んいますよね。皆が、クラブチームに入れている訳ではないことをご理解いただきたいです。
・体操クラブさんも経営がありますので、年会費ぐらいは負担してもいいですが入会にあたりますか？そ
こまで、するのであれば学校の先生同様かそれ以上に生徒たちの顔を把握して、親の当番がなくても運営
できる体制でないと賛成しかねます。
・土日にある大会の付き添いはどのようにされますか？
・スポーツだけではなくパソコンや美術部などの文化系の部もあるとよいと思います。月額費用が高いと
年額として考えるとこのご時世では難しいと思います。
・本来なら部活動は、学校教育の一環です。地域部活動への移行は、あまり賛成ではありません。外部
コーチへの負担を考えると、毎回必ず指導に来られるとは、限りません。中学生は、まだまだ心も体も未
熟な部分か多い世代です。しっかりとした大人の指導者が側にいて、指導をしてあげる事が、大人達の大
切な役割だと考えます。ですから本来なら学校の先生方の指導者の数を増やして、学校教育として、子供
達の環境づくりをお願いしたいと思います。先生方の指導者の数を増やし、先生方の負担も減らし、より
多くの大人達で子供達の為に、役に立っていきたいですね。
・今のままボランティアのコーチではいけないのですか？現在無償でやってもらっています。
・体操クラブになぜ入会金を払わなくてはいけないのですか？
・試合の申込みや参加料集めとかの仕事も社会人コーチがやってもらえるのでしょうか？
・お金がかかるのであれば、コーチ(指導者)として節度のある方にお願いしたいです。
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・今回の件に関して学校と地域部活との関係性に疑問、不信な点ばかりです。詳しい説明が今後聞けるのか生
徒、保護者の意見を聞かず強行で実行されるような内容なので心配です。
・３学年一斉ではなく新年度に合わせ新一年生から始めてほしいです。
・質の高い活動を求める。
・学校の部活動の後にクラブ活動と言う事が無い様にして欲しい。クラブに入らざる負えなくなるからです。
・週末クラブも練習時間を統一して行って欲しい。一定のクラブだけ長い時間練習するのは特定な子供に負担
がかかるからです。
・月謝が高くなると参加する生徒が減る気がします。
・先生の負担を減らすという目的も大事ですが子供たちが目標に向かって何かを一生懸命やり遂げるという環
境を減らすことに繋がっていくように思えて不安しかないです。
・親の負担ばかりが増えるならまた負担なので考えて欲しい。
・高額な月謝を払ってまでやる意味がなにか分からない
・学校、顧問との連携を密にしてほしい。
・入会金が高い。３年生になって夏までしか活動しないのに５５００円は高すぎる。
・年会費も半期毎にして欲しい。
・移行措置を設けて、今の中学生には年会費を年割でお願いしたい。
・学校部活動だけでも可とあるが、土日に行われる試合には出させてもらえるのか？よくわからない。
・3年生の年間活動期間は半年になるのでしょうか？
・国から補助があり、お金がかからずやっていただけるとものすごくありがたい
・地域部活動への移行が生徒の部活動離れを加速させ、運動系のチーム競技が学校単位では出来なくなり、郡
単位などの広域チームを編成したとしても、合同練習への送迎がネックとなり、更に部活動への参加生徒が減
少することで、将来的に部活動が無くなることが心配される
・民間委託になった途端に保護者の負担が激増することだけはやめていただきたいです。
・もし、部活以外の種目を地域部活でやるとして、どのように先生を見つけてお願いするのか、どこで活動す
るのか、よくわからない。
・有料であるなら本当にきちん指導できる指導者をお願いしたい 51



③週末部活動地域移行についてアンケート（教員用）
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教員アンケート回答

東安中学校 部名 学校名 人数 活動日 活動時間 夜間活動 有りの時間 活動場所 顧問の参加率 社会人指導者 保護者当番の人数 徴収しているお金

男 女 年額 他

スポーツ部

男子バスケットボール

東安中学校

21 － 土曜日 8：00～11：00 12：30～15：30 有 2

東安中学校

100% 1 保護者が行っている ¥2,000 －

女子バスケットボール － 16 土曜日 8：00～11：00 12：30～15：30 無 － 100% 2 0 ¥2,000 ３年のみ1,000円

女子バレーボール － 12 土日 8：30～11：30  8：30～16：30 有 2 － 1 1 ¥5,000 －

卓球 29 19 土日 8：30～11：30 無 － 100% 0 0 ¥0 －

剣道 6 7 土日 7：30～10：30 有 2 100% 2 4 － 半期8,000円

軟式野球 12 － 土曜日 7：30～10：30 無 － 100% 1 0 － －

サッカー 7 2 土日 8：00～11：00 無 － 100% 0 0 ¥3,000 －

文化部

美術 － 20 土曜日 9：00～11：00 無 － － 0 0 ¥0 －

吹奏楽 5 15 土曜日 8：00～11：00 無 － 100%/50％ 5 0 － 半期10,000円

登龍中学校 部名 学校名 人数 活動日 活動時間 夜間活動 有りの場合の時間 活動場所 顧問の参加率 社会人指導者 保護者当番の人数 徴収しているお金

男 女 年額 他

スポーツ部

女子バレー

登龍中学校

－ 6 土日 13：00～16：00 8：45～11：45 有 2

登龍中学校

44.40% 1 6 ¥6,000 －

卓球 20 19 土日 9：00～12：00 8：00～11：00 無 50.00% 3 1 ¥800 －

卓球 15 16 日曜日 8：00～11：00 無 － 100% 2 1 － －

ソフトテニス － 17 土日 9：00～12：00 無 － 30% 2 2 ¥2,500 －

ソフトテニス － 17 土曜日 9：00～12：00 無 － 50% 2 1 ¥2,500 －

野球部 12 － 土日 8：00～11：00 無 － 100% 1 2 ¥9,000 －

女子バスケトボール － 17 土日 8：45～11：45 13：00～16：00 有 2 57% 1 1 ¥2,000 －

剣道部 8 4 土曜日 9：00～12：00 無 － 50% 1 1 － －

サッカー 17 － 土日 8：30～11：30 無 － 50% 1 1 － 半期1,000円

男子バレーボール 5 － 土日 13：00～16：00 8：45～11：45 有 3 50% 1 1 － 月200円

男子バスケットボール 24 － 土曜日 8：45～11：45 有 2 100% 1 2 ¥3,000 －

文化部

文化部 8 6 土曜日 9：00～11：00 無 － 100% 0 0 ¥0 －

吹奏楽 5 18 土日 8：30～12：00（部） 13：00～16：00（社） 無 － 部 音楽室 社 体育館 57% 1 1 ¥15,000 3年生のみ13,000

パソコン 5 登龍中学校 0 0 ¥0 －
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・ぜひ進めてください。よろしくお願いします
・平日の部活動についても地域移行をお願いしたい
・保護者や地域指導者の方の協力を得られるシステムを作ってほしい
・令和４年度から実施されると聞き、私たちはありがたいが、子どもたちにもしかしたら不安があるかもそれな
い。４年度の４月ではなく、代替わりが行われる９月でどうかと感じた。また、顧問が専門でやっている部活動
から移行するのはいかがなものかと思う。
・部室の鍵の管理方法について。・部費の管理について。・種目指導の連携について。
・小学校の年代では、神戸のスポーツクラブと合同で練習していることもあり、つながりがあるので、生徒たち
の練習の機会を確保するためにも、神戸中・輪之内中・登龍中の「安八チーム」で活動した方がよい。
・部活動と地域クラブの組織全体像をはっきりさせて、保護者会（部活動・クラブ）の運営や、施設、設備、備
品、消耗品等の配分、活動計画と地域施設の使用にかかわる約束箏等、全体像を知りたい。（例えば 土日及び
休日の活動計画及び施設使用の割り振りは、現在は学校の部活動担当が行っているが、移行後はどこがとりまと
めるのか、各地域クラブの責任者は指導者か保護者か、指導者は指導のみで事務局的な仕事はしないのか等、各
クラブの事情もあるだろうが、全て団体に任されるようでは、保護者の理解が得られないと予想される。また生
徒間のトラブル等の解決の責任の所在等、保護者が十分に理解できるようなアナウンスが必要）
・地域の方にどこまでお願いできるのか。練習日程の調整、連絡は地域の方と保護者代表が直接してほしい。
・部活動を補助する形のクラブ活動なのか、活動を希望する生徒に対応するクラブ活動なのか、いずれ部活動が
なくなり地域クラブに移行するための準備なのかがよく分かっていません。
・マナーや礼儀など，人として大切なことも伝えてほしい。
・どのように決められるのか。そして誰も希望者がいない時はどうするのか。また、生徒指導ができる人にお願
いしたい。
・地域移行のメリット・デメリットをはっきりさせる。上手くいっている例があるのか、あるなら早く示した方
がよい。
・地域移行に関わる事前事後の問題を対応するのが学校でないことを確約する。どこ（誰）がそういったことに
対応するのかはっきりさせる。

教員アンケート回答【記述式】
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・部活がなくなったからといって、よくわからない仕事・アンケートが増えないようにする。
・上手くいかなくなって「やっぱり学校に･･･。」ってならないように議論を尽くしてほしい。
・「中体連主催」と「協会主催の大会」の参加の仕方やエントリー責任者、メンバー決めの決定権など、実際に
運用する場合に顧問と地域指導者との連携が必要となる。部ごとに対応が異なることの無いように、ある程度の
指針が示されるとよい。
・部活動の予算について、備品や消耗品の財源など、保護者にも分かりやすく説明できるとよい。
・バスケットボールにおいては、チーム登録や試合の申込などがあるので、休日の大会参加に関わって、教員の
事務作業が発生する。完全に中体連の大会のみに学校が関わるのか。
・年会費や備品、消耗費などを保護者が負担しなくてもいいように財源を確保していただきたい。学校部活動で
あれば、活動場所や道具なども学校のものを使用できるが、クラブになって、会場使用料や道具の購入などが個
人負担になれば、学校の部活動には参加するけれど、地域クラブでは活動したくても経済的に苦しい家庭の生徒
が活動できなくなることが考えられます。

大会等に参加する時、部活動にしか参加できない生徒が、十分練習ができていなくて登録メンバーや先発メン
バーに入れなくなったりするようなことはあってはならないと思います。教育的活動の機会均等を考えれば、そ
れは絶対に避けるべきだと考えます。
・連携が取れるかどうか
・生徒指導上で問題が複雑にならないか
・責任の所在はどこになるのか等
・平日部活は顧問（教員？）が指導、土日部活は別の指導者が指導というのは現実的でない。その場合は平日部
活のみ（または土日部活のみ）にしたほうがよいのでは。
・地域指導者がいない場合教員が指導するのか
・活動には、とにかくお金がかかります。地域に移行した場合、今まで町から支援いただいていた様々な補助金
がなくなった場合、負担は全て保護者に回っていきます。その部分に不安を感じます。
・地域指導者への謝礼の受け渡しや領収書の提出に教員（部活動担当・顧問）が対応していた学校もある。教員
が関わらない方がよい。
・顧問と地域指導者が連携を図って、同じ方針で指導していきたい。（生徒が迷うことがないように） 55



④指導者・保護者ヒアリング（議事録メモ）

ヒアリング統一テーマを設定。

運動部社会人指導者へのヒアリング

56



運動部に所属する保護者代表へのヒアリング

←会場もコロナ対策を講じる
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文化部に所属する保護者代表と外部指導者と一緒にヒアリングを行っ
た。
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⑤保険内容 ：JSCCスポーツクラブ総合保障制度

補償制度
補償プラン

スポーツクラブ総合
補償制度

イベント総合
補償制度

登録会員数 名
延べ参加人数

名

Aプラン Ｂプラン オプション

1名あたり
クラブ会費

年一括 1,800円 1,200円 40円

分割 150円 100円 －

団
体
総
合
補
償
制
度
費
用
保
険

災
害
死
亡

（傷害） 2,000万円 500万円 300万円

（特定疾病） 1,000万円 250万円 150万円

後
遺
障
害

（傷害）最高 2,000万円 500万円 300万円

（特定疾病）最高 1,000万円 250万円 150万円

療
養

入院日額
（傷害） 5,000円 5,000円 2,000円

（特定疾病） 2,500円 2,500円 1,000円

手術
（傷害・特定疾
病）

手術の種類により入院日額の10倍・20倍・40倍

通院日額

（傷害） 2,000円 1,600円 1,000円

（特定疾病） 1,000円 800円 500円

賠
償
責
任
保

険

施設所有（管
理）

対人・対物 共通

免責金額
1事故につき 0万

円

1事故につき

5億 円

生産物 －
1事故につき

5億 円 59
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